

Universidad del Mar

Mare Nostrum Veritabile Faciendum



EVALUACIÓN DE LOS RECURSOS NATURALES Y CULTURALES DEL MUNICIPIO DE CUILÁPAM DE GUERRERO, OAXACA PARA LA DIVERSIFICACIÓN DE LA OFERTA

**TESIS QUE PARA OBTENER EL TÍTULO DE
LICENCIADA EN ADMINISTRACIÓN TURÍSTICA**

**PRESENTA:
AQUINO JIMÉNEZ FULVIA KARINA**

**DIRECTORA:
LIC. MARTHA ARIADNE KURI REYES**

BAHÍAS DE HUATULCO, OAXACA, OAX. ENERO 2013.



INTRODUCCIÓN

El turismo surge como un fenómeno económico y social, así como factor de aprovechamiento de la naturaleza y cultura de la población. De esta manera la actividad turística incide, condiciona y hace uso de los diferentes bienes que conforman el patrimonio de una nación para llevar a cabo actividades de recreación y esparcimiento.

Esto supone que los bienes que conforman el patrimonio natural y cultural son de gran importancia para el turismo de un país, región o municipio; este influye para conocer y preservar su riqueza patrimonial; por ello, estos monumentos históricos, manifestaciones culturales y artes populares en el caso de la cultura y, los monumentos naturales construidos por formaciones físicas y biológicas en el caso natural, representan atractivos¹ potenciales para la incorporación y diversificación de la oferta turística en la consolidación de un destino turístico.

El turismo al igual que otras actividades económicas, puede crear productos a partir de atractivos y servicios existentes en un destino determinado. Generalmente los atractivos turísticos de carácter natural y cultural se sitúan en lugares específicos, por lo que es posible lograr una asociación con otras actividades productivas, como es el caso de la elaboración de artesanías, creando con esto nuevas alternativas económicas que permitan diversificar la oferta turística existente.

En el caso del municipio de Cuilápam de Guerrero, no existe un registro que contenga información del valor histórico-cultural que tienen sus bienes patrimoniales, representados a través de monumentos históricos, museos, fiestas, danzas, tradiciones, música, artesanías, gastronomía, etc., así como su clasificación según su tipo y categoría, y el estado actual en que se encuentran, para que posteriormente se aproveche en la actividad turística (previo proyecto de diagnóstico y planeación).

La actividad como tal sólo se ha desarrollado en un punto de interés que es el ex-convento, dato que se obtuvo de la observación participante y de las encuestas aplicadas a turistas y residentes (ver anexo I y II, página 159, 162 respectivamente). Al tomar esto

¹Cuando ya existe una adaptación para el aprovechamiento turístico.

como base, se vio la pertinencia de llevar a cabo una investigación que permite inventariar los recursos de la zona y saber cuántos existen para su posterior evaluación e integración del producto turístico que ayude a diversificar la oferta. Todo el proceso a través del cual son recolectados corresponde a una metodología de investigación (basada en el fascículo VIII de Sectur), en donde son considerados los documentos impresos y las percepciones de los actores clave de la población. Para realizar el inventario fue necesario hacer una minuciosa observación de campo y trabajo de gabinete, recolectar información a través de entrevistas y encuestas.

En función de lo anterior, y de la problemática planteada, puede generarse una diversificación de la oferta, ya que la localidad cuenta con recursos culturales y naturales como: las fiestas, danzas y tradiciones, la música, las artesanías, la gastronomía, los ríos Cantaranas, Retenes y la Presa Paraje Los Molinos, entre otros. La finalidad del presente trabajo es la evaluación de los recursos y con ello determinar si cuentan con el potencial para la inclusión en la actividad turística. La investigación se justifica porque representa el punto de partida para el trabajo futuro de la administración municipal.

Una investigación de este tipo resulta relevante en virtud de que permite conocer el estado actual en que se encuentran dichos bienes, para posteriormente, hacer propuestas de complementación de la oferta y evitar el deterioro del principal atractivo turístico del municipio (El ex-convento), mediante la distribución de la demanda en otros puntos de interés. Además, resulta interesante esta investigación ya que sería el primer estudio que se hace en el municipio en cuanto a esta temática, lo que permitirá en un futuro, la integración de algunas personas de la población en el desarrollo de la actividad turística (turismo rural), permitiendo a los turistas conocer parte de la identidad, de la cultura a través de la enseñanza de algunas técnicas en la elaboración de sus artesanías. Sobre todo se evitará la desvalorización del Ex-convento por tanta demanda y la sobreexplotación del resto de los recursos. Todo esto conlleva a una mejora económica del municipio y también a despertar el interés de las autoridades para realizar proyectos turísticos dentro del municipio.

Derivado de lo anterior, el **objetivo general** de la tesis es: evaluar los recursos naturales y culturales del municipio de Cuilápam de Guerrero con miras a una posible

diversificación de la oferta. Los **objetivos particulares** son: primero, elaborar un inventario de los recursos naturales y culturales con los que cuenta el municipio; segundo, analizar y evaluar el inventario del patrimonio natural y cultural de la comunidad; tercero, conocer la percepción de los residentes y turistas sobre la actividad turística en el municipio y por último analizar la oferta turística actual.

Para orientar la investigación y contribuir al logro de los objetivos hubo que plantearse la pregunta guía: ¿Por qué el municipio de Cuilápam de Guerrero puede ser propicio para el desarrollo del turismo rural?

De esta manera, la hipótesis general que se plantea en la presente investigación es: el municipio de Cuilápam de Guerrero posee un importante patrimonio natural, histórico y cultural que mediante su evaluación hace posible la generación de estrategias encaminadas a su integración en la actividad turística enfocada al segmento de turismo rural. Y la hipótesis de trabajo quedó de la siguiente manera: el municipio de Cuilápam de Guerrero cuenta con recursos naturales y culturales que forman parte del patrimonio de la comunidad.

Con respecto a la estructura del documento, en el capítulo I se presenta el marco teórico conceptual en el que se considera la evolución de los conceptos desarrollados por diferentes autores sobre la temática del turismo. En el capítulo II se realiza la caracterización del municipio de Cuilápam de Guerrero, también se realiza el análisis de la oferta y demanda actual, así como el estudio de los organismos públicos y privados gestores de la actividad turística en la localidad. Posteriormente, en el capítulo III se hace la identificación y evaluación de los recursos naturales y culturales del municipio en donde se establece la metodología modificada, basada en Sectur (2003), etapa en la que se realizó el trabajo de campo mediante el levantamiento de entrevistas y encuestas de trabajo para finalmente en el último capítulo integrar el producto turístico y establecer las estrategias para la diversificación de la oferta turística.

Por último se construyen las conclusiones y recomendaciones a las que se llegó con la finalización de la investigación.